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乐在骑行
乔 鹰

    对于骑行的爱好，还要从小
时候说起。那时物资仍然匮乏，不
似如今一般车水马龙，孩提时最
大的梦想，就是拥有一辆自己的
自行车。

我的第一辆自行车，是在刚
上高中时父亲送我的。那是一辆
永久牌自行车，28英寸大轮载重
款。虽然自行车和我瘦弱的体型
并不相称，但它却驮着我和沉重
的书包，也背负着质朴的梦想，让
我骑行在求学路上。直到参加工
作，成为一名警察，却仍放不下对
自行车的热爱。

从生理角度看，它与喝酒、抽
烟一样，也是一种生活方式，骑车
运动需要消耗大量氧气，加速血
液循环。一方面有益于减肥和体
态塑造，另一方面可以强健心脏、
舒张血管，其物理降压效果堪比
药物。从哲学角度讲，骑行是一个
用艰苦奋斗来换取心灵愉悦的过
程。沿途没有任何外力介入，能够

仰仗的唯有你自己。单车陪着你喘
息流汗筋疲力尽，陪着你备受煎熬
终于站在风光无限的顶点。骑行路
途足以劳其筋骨、苦其心志，这种排
除万难去争取胜利的感受是超值的
人生馈赠。

就在五一期间，我携家人前往
海湾森林公园，尝试了一次远程骑
行活动。虽然沿途比较平坦，但近
14公里的长度，对我而言仍是巨大
的挑战。从 3号门出发，沿着梅园大

道一路向前，一路经过百鸟湖、探香
湖前行。虽然海湾森林公园已来过
多次，但骑行让我领略的，仿佛又是
另外一番天地。一路莺红草绿、水波
粼粼，我几次停下车轮，细细体味身
旁的风景，突然有一种“一花一世
界，万花装扮春”的感觉。

行至后半，又是别有一番滋味。
每一脚都须拼尽全力，直到梅园入

口近在眼前，已是强弩之末。整个骑
行过程，经历着一种身体在地狱、眼
睛在天堂、灵魂归故里的极致感受。
细想来，骑行与人生道路何其相似。
高低起伏在所难免，失意与得意瞬
息万变。低谷时要加倍努力，高峰时
要懂得珍惜。无论顺逆，都应泰然处
之、稳步前行。唯其如此，人生才会
有不同的境遇和高度。时过境迁后，
好事坏事，终将成为往事，有些患得
患失，何不一笑置之？骑行，竟能教
会人接受并转变一个不完美和不理
想的自己，从此拉开永不落幕的人
生舞台。
日本作家村上春树说，有一种

微小而确实的幸福叫做“小确幸 ”。
手机响了，拿起一看是好久不见的
母亲；回到家中，桌上摆着爱人做的
家常菜……它们是生活中小小的幸
运与快乐，是对人生的感恩和珍惜。
当独坐屋中倍感人生无趣，何不来
一场憧憬已久的快乐骑行。

国
旗
飘
扬

    金秋 9月末，我赴北
京公安大学培训 1 个月，
心想终于有机会观看升国
旗了。国庆那天凌晨，北京
市局的同学安排天安门广
场办的民警小王带我们去
天安门广场观看升国旗，
心里是喜不自禁。
凌晨 3点多，我们担

心错过时间起个大早，4
点整，小王便开车来
接我们。他告诉我
们：“武警从 1982年
12月 28日开始，每
天在天安门广场正
式担负起升降国旗
仪式和国旗哨位守
卫任务。台上一分
钟，台下十年功。每
天国旗护卫队军营
凌晨 4 点半就灯火
通明，5点护卫队队
员们就开始进行升旗仪式
的训练。无论是冰天雪地，
还是烈日炎炎，每天上午
和下午他们都要进行艰苦
的训练，冬天也是汗流满
面，夏天更是衣衫湿透，这
就是他们的日常生活。国
旗班的 36名队员需要齐步
走 100步之后，正步走 100

步，每一个人都必须精确地
到达升旗台旁的预定位置，
其间，需要正步和齐步的变
换，以及 3个转弯。”
因为清晨，路上畅通，

我与哈尔滨的两位学兄一
起坐着小车披着晨曦的霞
光，很快便来到天安门广
场。那里已经云集了成千
上万的观望者。他们来自
祖国各地，身着节日的盛
装，或排着整齐的队伍，或
举家同来，或连夜乘车特
意赶来，有老人、学生，也
有小孩骑在家人的肩上，
场面壮观，很是感人；一张
张笑脸，灿烂而又兴奋。

来到花团锦簇的天安
门广场金水桥畔，在大家
的热盼和憧憬中，只见一
支威武雄壮的仪仗队，从
天安门城楼中间的大门潇
洒地走出，身着橄榄绿礼
服、佩戴红色军衔和金黄
色绶带，以及白色的手套
的武警战士，精神饱满、整
齐划一地穿过长长古老门
洞，越过弧形汉白玉
拱桥，迈着整齐的步
伐朝着升旗台走去。
在霞光万道的血色
中，格外壮观，格外美
丽。走在最前面的是
3名英武挺拔的护旗
手，他们昂首阔步，将
一面鲜艳的五星红旗
高高举起。
紧随其后的护卫

队员，手持钢枪，正步
齐进。我将目光投向广场
中心的国旗。雄壮的《歌唱
祖国》骤然响起，只见一面
鲜艳的五星红旗从护旗手
队员手中展开，接旗、转
体、安旗、解旗、按钮、展
旗、立正、敬礼八个动作在
15秒内熟练完成，精准定
位、分毫无差 。整齐划一
的步伐，精准的步幅，完美
的动作，国旗护卫代表着
国家的形象，捍卫着国人
的骄傲。升旗手右臂猛地
向上一扬，鲜艳的五星红
旗顿时舒展在天空中，伴
随着雄壮的《义勇军进行
曲》迎风飞扬！
升旗毕，簇拥的人群

渐次离去，武警战士依然
伫立在国旗台旁，纹丝不
动，挺拔笔直，望之令人心
生敬佩之情。我悄悄地站
在高大英武的战士边上合
了个影。

2018年元旦，升降国
旗和礼炮鸣放任务，将由

人民解放军仪仗队和军乐
团执行。每年国庆清晨，我
都会收看了电视直播中国
人民解放军三军仪仗队的
升旗仪式。国旗队由过去
36人增加至 66人，每月 1

日升旗舰仪式则有军乐团
和礼兵参加，8 名军号手
在天安门上吹响护旗曲，
30 名礼兵在金水桥与国
旗之间马路上分两侧列
队，然后 66名护旗员用劈
枪动作走向国旗台。
今年七一建党一百周

年之日，我与孙子一起观
看升旗仪式，他激动地对
我说：“奶奶，我长大了也
要当升旗手，敬礼！”说罢，
他举起了右手敬了一个
礼，并手握玩具步枪，抬起
两腿踏起了正步。我们一
起清唱 :“五星红旗迎风飘
扬，胜利歌声多么嘹亮，歌
唱我们亲爱的祖国，从今走
向繁荣富强……”

马尾松树种的故事
楼乘震

    说也奇怪，每当落英
缤纷、层林尽染的时节，我
会情不自禁的想到马尾
松，想到马尾松的种子。这
大概与当年那场震惊中外
的解放一江山岛战役有关。
一江山岛位于浙江的

台州湾外，是属东矶列岛
的一个小岛，分南北二岛，
现查资料才知北岛面积
0.88平方公里，南岛只有
0.35平方公里，但是个军
事要地。一江山岛如今之
所以有名，是因为那场“一
江山登陆战”。
全国大陆和舟山群岛

解放以后，浙东以及台州
地区的国民党残余军队纷
纷逃入大陈、一江山等岛
屿，以此为据点，不断骚扰
浙江沿海地区。抗美援朝
胜利后，结束浙江沿海军
事对峙局面的时机已趋成
熟。在毛主席和中央军委
命令下，1955 年 1 月 18

日，解放军由华东军区参
谋长张爱萍指挥，首次采
用陆、海、空三军协同作战
战术，向一江山岛的国民
党守军发起猛烈进攻。不
到两个小时，一举解放了
该岛。这次战役震惊了台
湾国民党当局，也震惊了
美国政府，迫使大陈、渔
山、披山、南麂等岛屿的国
民党守军在美国海军第七
舰队掩护下逃往台湾。至
此，浙江沿海岛屿全部解
放，人民得以安居乐业。尽
管此次战役规模有限,但政
治意义非常深远。

我军之所以能一举取
得胜利，除了战役准备充
分、战役突破口选定得当、
战机捕捉准确和战役指挥

正确有力之外，还有一条
重要的经验在于浙江、上
海等地的人民群众，特别
是台州地区人民给予了作
战部队有力的支援。他们
要人给人、要物给物、要船
给船、要血给血，“一切为
了前线的需要”。我幼时在
杭州，当时给我留下深刻印
象的是少先队员给参战部
队送了马尾松种子，
极大地激发了官兵
的斗志的故事。

那是 1954 年
10月，杭州惠兴女
中 9名少先队员在
飞来峰采集了 45 颗马尾
松种子，在布袋上写上了
“让马尾松种子随着胜利
的红旗播种到新解放了的
土地上”的寄语，附上了一
份热情洋溢的短信：希望
解放军叔叔能实现我们的
愿望，让解放了的土地都
能长出常青的马尾松，都
能装扮得如西子湖一样美
丽。树种和信通过《浙江日
报》转送到了将在解放一
江山岛战役中担任突击任
务的连队。第一突击排排
长史戊辰在接过马尾松种
子时，道出了全连官兵的
心声：我们决不辜负孩子
们的希望，保证在战斗中
奋勇杀敌，不怕牺牲，把孩
子们采集的每一颗种子都
种在一江山岛上。该连在

夺取 190高地的激烈战斗
中，个个勇猛无比。排长史
戊辰在牺牲前，左手还揣着被
鲜血沾湿了的马尾松种子。
女中大姐姐采集的马

尾松树种是激励战士们冲
锋陷阵的号角，也是给弟
弟妹妹作出的榜样。不久，
新安江水电站建设工程开
始了，这是我国第一个自
行设计、自行建设的大型
水利项目，是第一个五年
计划的重点工程，自然全
省上下全力以赴。团市委
号召红领巾向女中的大姐

姐学习，也来采树
种，要在新安江水
电站四周种上来自
西湖边的绿树。我
人还小，完不成任
务，妈妈下班后就

陪我到孤山放鹤亭后面的
一片松林里，她拿着竹竿
敲，我在下面捡。新安江水
电站的共青团员们为了回
报杭州的红领巾，就在昭
庆寺旁一条从西湖通运河
的小河上利用落差建了一
座少年水电站，由小朋友
们操作，功率虽小，但可供
当时湖滨的街灯照明，又
起到了科普的作用。后来
杭州的少年宫也从柳浪闻
莺搬到了昭庆寺，水电站也
就成了少年宫的一部分。

多年没去杭州了，不
知这个少年水电站是否还
在？但我去千岛湖旅游时，
站在游艇上，望着峰峦起
伏四季常青的群山，总是
在想，哪一片松林来自西
湖？
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    踏进硕果累累的书
林，图画是可阅读的对象，
何况是与书缘分最近的藏
书票。这种因书而生的微
型艺术品，虽然是一张小
小的图画，但它凝聚了作
者对阅读的理解、票主的
了解、艺术的见解。

在我国藏书票作者
中，我曾结识了几位工作
于书店的师友，张丰泉是
其中令我最敬佩的
一位艺术家，二十多
年来，与他交往中的
诸多“第一”给我留
下了很深的印象。他
是我所知道的第一
位藏书票创作超过
一千张作品的人，据
悉总量已有 1400余
张，在国内罕有其
匹。我第一次见识他
的作品是 1996年我
主持“庆祝上海图书
馆新馆开馆藏书票
展”征稿时，邵黎阳
向我们推荐了张丰
泉，我被他小巧精致的藏
书票深深吸引。我第一次
与他见面是 2014 年在上
海陆家嘴“梅园杯”藏书票
作品展上，那天我向他表
示了图书馆征集收藏的愿
望，之后我多次写信和电
话邀约他为图书馆的作家
朋友制作藏书票，他均欣
然响应，按时寄来作品，他
是我经手接收藏书票数量
名列第一的国内捐赠者。
2019年秋天，当我从他手
中接过 600张个人创作的
藏书票时，由衷地对这位
至今仍保持着刻刀不辍艺

术状态的耋耄长者心生崇
敬之情，默默地承诺一定
要为他出版一本作品集。
他是国内少有的持续

创作藏书票已近 50 年的
作者。如此漫长的艺术生
涯，不仅令人感佩他对藏
书票艺术的执着追求与不
懈努力。刻刀下雕琢的不
尽是图案，那是爱书人徜
徉书林的履迹；滚筒下敷

设的七彩正是艺术
家生活的本色写照。
他是深受国内

藏书票爱好者尊敬
的艺术老人，年过
九旬，仍在
向木进刀，
调色挥彩。
他在丰饶
的藏书票
园地里快
乐地默默耕耘，大
地向他回报了丰茂
的书林。他走进林
间，于是有了鸟唱、
鸮鸣、动物；他走过

草地，于是有了鲜花，蜂蝶、
白鹤；在他的天空中，有南
雁北飞、日月星辰；在他的
岁月里，有生肖的记忆，往
事的烟云；他在书店穿越时
空，与古今名贤相晤，品读
唐诗宋词……这是丰盛的
书香飨餐。
他退休前是沈阳的一

名新华书店美工，日常工
作是以画笔进行图书的阅
读推广。常年与书为伴的
经历，张丰泉扮演了图书
传递者的角色，所有书写
和绘制的图书推荐海报，
均是为了激发读者的阅读

兴趣，乐见购书者携回一
本本图书。所以，他的藏书
票蕴含了一位老书店工作
者对阅读的深情期待。
他的作品不仅曾作为

书店的赠品广泛流传于读
者之中，而且他乐于为许
多写书、读书、爱书的人士
制作藏书票。有些人虽未
谋面，但张丰泉读了他们
的作品后，常常主动地研
究和创作，并热情地馈赠
藏书票。
我喜爱适宜藏书使用

的藏书票。在目前藏书票
日益背离实用性而趋向尺

寸扩大的当下，张
丰泉的作品始终保
持在掌心大小，其
玲珑之态令我感到
特别亲切可爱。在
沪时，我曾与他讨

论过作品设计为何坚守方
寸之间，追求小而美的问
题，因为他的藏书票从创
作伊始就“墨守成规”，遵
循藏书票的功能初心———
为书而作，为书所用。从艺
术史的角度来看，创作者
的角色特征往往会在作品
中留下身份的烙印，张丰
泉作为新华书店的美工，
不同于版画专业出身的画
家，他创作的艺术焦点，始
终是以图书为出发点和落
脚点，以精巧适宜的大小
与书相得益彰。这种长年稳
定的藏书票创作定势，成为
他显著的个人艺术特征。
上海以其海纳百川的

文化开放性，将张丰泉的
藏书票从个人作品的展览
到个人作品集的出版，向

上海的观众和读者展示了
一位优秀的藏书票艺术家
的风采，我们对其琳琅满
目的藏书票正可以他姓名
中的一字“丰”来概括。不
仅是作品数量的“丰产”，
而且内容“丰实”，同时也
是一项上海图书馆藏书票
征集的丰硕成果。

黄
显
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加勒比海往事

    那年，旅游行家陆先生对我说：加勒
比海值得一游。加勒比海位于西半球热
带大西洋海域的一个海，这里有古巴与
牙买加。翌年，友人相约泛舟加勒比海。
傍晚，码头上停靠着几艘竖着高高的桅
杆的机帆船（即海盗船），游客登船完毕
后，拉丁舞曲响起，船启航。蓝天繁星映
在加勒比海上，海天一色，碧波荡漾。船
杆上杂技表演，船舱内游戏竞赛激烈，最
终上海队获胜，然而，大家有奖，皆大欢
喜。泛舟加勒比海，犹如海盗船在硕大无
边的碧玉上滑行，海风习习，乐曲阵阵，
神清气爽，赛过神仙。
翌日傍晚在露天广场舞台欣赏古巴

音乐舞蹈。一派拉美风情，别有情趣。自
由自在的节奏里有种奇特的轻柔，微妙

的宁静，和强而有力的多重特质。每首乐
曲中都含节奏明快的伦巴，恰恰音乐元
素，随着乐曲节奏，脚底也会像在舞厅里
一样移动。古巴的萨尔萨舞独具拉丁风
情，热情奔放，唱跳欢畅。此时还赠杯朗
姆酒助兴，醉人了。朗姆酒是古巴国酒，口
感顺滑，带有甜润和芬芳，伴有像椰、太妃
糖口味，可直接饮酒，也可调制鸡尾酒。

古巴雪茄是世界有名的，烟叶专家
认为：只有古巴肥沃红土生长出来的烟
叶方能制古巴极品雪茄。每个去古巴旅
游的，不管会抽烟的或不会抽烟的，都想
采购点雪茄。我们也是早早排队等候商
店开门。雪茄成了最好的礼品。散装的盒
装的都购买一点。美好的往事犹如铭记
在心的一幅幅彩页。

杨云棠


